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АССАМБЛЕЯ ДОНОРОВ 
В СЛАВУТИЧЕ
На минувшей неделе, уже во второй раз после 2000 года, Ассамблея доноров 
Чернобыльского фонда "Укрытие" и Счета ядерной безопасности ЕБРР 
состоялась не, как обычно, в Лондоне, а в Славутиче

Накануне ее участники — 
а это представители прави- 

|  тельств и межгосударствен-
I ных структур почти 20 стран 

23?,ира, эксперты “большой се- 
гз.ерки”, государств-доноров и

. . вкладчиков — побывали на 
Чернобыльской площадке. 

4 : Здесь они ознакомились с хо
дом строительства ХОЯТ-2, 
завода по переработке жид-

II ких РАО. В смотровом лави- 
|  льоне объекта “Укрытие” гос

тям была предложена пре
зентация состояния работ в 
рамках SIP, в частности — 
видеоверсия планируемых 
стабилизационных мероприя-

I  тий и возведения нового бе- 
* зопасного конфайнмента. 

Участники Ассамблеи ознако
мились также с информацион
но-аналитическим центром 
ОУ, побывали в новом здании 
караульной службы, которое

входит в реконструируемую си
стему физической защиты “Ук
рытия”.

В конференц-зале АБК-1 ру
ководители Евробанка, предста
вители правительственных 
структур Украины и админист
рации ГСП ЧАЭС ответили на 
вопросы журналистов.

Сама же Ассамблея состоя
лась в Славутиче 10 июля в ин
формационно-представительс
ком центре ГСП ЧАЭС. Ее пред
седателем вновь был избран 
Ханс Блике. На саммите утвер
жден проект бюджета на 2003 
год и после внесения некоторых 
поправок принят протокол пре
дыдущей Ассамблеи доноров 
ЧФУ, которая состоялась в Лон
доне 3 апреля этого года. За
тем ЕБРР представил предвари
тельные выводы аудита по тех
нике безопасности и охране ок
ружающей среды на площадке

"Укрытия”, который повторно 
(первый аудит в 1998-м) прово
дился в июне этого года. Учи
тывая серьезные проблемы, ко
торые возникают на площадке, в 
отчете об аудите, в частности, от
мечается необходимость совер
шенствовать деятельность 
группы по контролю за соблюде
нием подрядчиками SIP правил 
охраны труда, в которую вошли 
бы представители ГУП SIP.

В отчете Евробанка, кото
рый также был представлен на 
Ассамблее, обращено особое 
внимание на ключевые адми
нистративные и регулирующие 
вопросы, нерешенность кото
рых сдерживает реализацию 
SIP и влечет за собой дополни
тельные затраты. Принципи
альную и конструктивную дис
куссию вызвало обсуждение 
проблемы обращения с радио
активными отходами, которые

образуются при проведении 
земляных работ на площадке. 
Подготовка фундамента под 
новый санпропускник — на
глядный тому пример

На эти и другие темы я раз
говаривал с руководителем ук
раинской делегации на Ассам
блее, заместителем госсекре
таря Минтопэнерго Н.А.Штейн- 
бергом.

— Я бы, пожалуй, отметил 
такую особенность этой Ас
самблеи. Фактически впер
вые после 1997 года, когда был 
одобрен План SIP, жестко по
ставлен вопрос о необходимо
сти оценки того, что сделано, 
оценки затрат на реализацию 
проекта и неукоснительного 
соблюдения графика работ. 
Мы имеем сегодня наработки, 
имеем цифры, позволяющие се
рьезно ставить этот вопрос. 
Вот, по-моему, главное, что

сегодня обсуждалось.
— Я стал свидетелем об

суждения доклада по обраще
нию с радиоактивными отхода
ми при проведении земляных 
работ в рамках SIP. Кажется, 
вопрос обострился...

— Не то чтобы обострил
ся... Я бы сказал, что он подо
шел к логическому моменту, 
когда нужно принимать опти
мальное решение — что с эти
ми отходами делать? Ведь до 
сегодняшнего дня фактически 
раздельно работали ряд проек
тов — по линии Украины, Евро
пейского Союза, по линии ЕБРР 
Сегодня надо собирать все 
это, грубо говоря, в кучу, нахо
дить приемлемое решение для 
всех с точки зрения обеспече
ния работ, финансовых зат
рат и доз, которые будет по
лучать персонал.

— Какие конкретные шаги 
уже предпринимаются в этом 
направлении?

— Станция предложила ин
тегрированную программу, ко
торая в принципе одобрена 
регулирующими органами, ми
нистерством. Хотя есть еще 
несоответствия, существен
ные замечания, которые необ
ходимо доработать и обсу
дить и с ГКЯР, и с медиками. 
Это прежде всего касается 
вопросов транспортировки 
РАО и создания хранилища на

территории площадки. Ведь 
мы на протяжении многих 
пет фактически занимаемся 
абсолютным абсурдом— ра
диоактивные отходы из 
грязной зоны везем на пункт 
захоронения отходов "Буря- 
ковка", то есть в зону, кото
рая значительно чище, чем 
станция. Я уже не говорю о 
том, что мы тратим день
ги на транспортировку, до
полнительные дозы на заг
рузку, разгрузку, водителей. 
В общем, масса проблем, ко
торые со всем этим связа
ны... И нужно искать опти
мальный вариант и решать 
их комплексно.

В мероприятиях, приуро
ченных к Ассамблее доноров 
в Славутиче, приняли учас
тие вице-премьер министр 
Украины Олег Гайдук, вице- 
президент ЕБРР Фабрицио 
Саккомани, министр топлива 
и энергетики нашей страны 
Сергей Ермилов, председа
тели фондов ЧФУ и СЯБ 
ЕБРР Ханс Блике и Ян Дау
нинг.

Следующая Ассамблея 
доноров Чернобыльского 
фонда “Укрытие” традицион
но снова соберется в штаб- 
квартире ЕБРР в Лондоне в 
ноябре этого года.

Владимир КОСТЕНКО
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Начало нынешней 
недели ознаменова

лось в Славутичё 
событием более ч?м 

неприятным: УЖКХ 
по решению горсове

та проводило пре
дупредительную 

акцию по отключению 
от водоснабжения 

дома № 7 
в Киевском квартале. 

Эмоции у жильцов 
били через край, 

когда они связыва
лись с нашей газетой 
и возмущенно вопро

шали, на каком 
основании и доколе?

Риторические эти 
вопросы я переадре

совала начальнику 
Управления жилищно- 

коммунального 
хозяйства Славутича 

Владимиру Печерско
му. Владимир Анато

льевич, в свою оче
редь, рассказал 

следующее:

— Предупредительное 
отключение проводилось по 
решению Славутичского го
родского совета. Аналогич
ное решение было принято 
и в отношении дома № 4 в 
Добрынинском квартале.

Дело в том, что по каж
дому дому и по каждой ком
мунальной услуге (ее предо
ставление и оплата) в УЖКХ 
существуют сводные ведо
мости. Анализ показал, что 
именно два последних дома 
являются несомненными ли
дерами в деле игнорирова
ния оплаты коммунальных 
услуг. Лично я как человек 
могу глубоко посочувство
вать людям, которые прожи
вают в этих домах. Могу так
же признавать, что им слож
но оплатить коммунальные 
услуги из тех доходов, кото
рые они имеют (большин
ство из них не является ра
ботниками ЧАЭС). Но прин
ципиально не согласен с 
тем, что УЖКХ должно пре
доставлять им услуги на бе- 
зоплатной основе, а те не
многие жители домов, кто 
исправно платит, недополу
чали бы положенных им ус
луг из-за неплательщиков.

— И тем не менее ситуация 
складывается именно так — из- 
за тех, кто регулярно не пла
тит, теряют возможность полу
чать услуги все остальные.

— Простите, как вы относи
тесь к паразитам? Скажем, к 
паразитам-насекомым.

— Как и любой нормальный 
человек — резко отрицательно.

— Вы позволите себе сми
риться с паразитами, если они 
у вас заведутся?

— Нет, естественно, буду 
применять самые суровые 
меры, вплоть до стрижки на
лысо и поливания себя дихло- 
фосом.

— И это естественно. В та
ком случае, почему добросове
стные плательщики должны 
оказываться в роли людей, ко
торые мирятся с паразитами? 
Какая собственно разница, кто 
является паразитом, как и ка
ким образом он паразитирует. 
Их необходимо заставить пре
кратить подобный образ жизни 
— то есть жить за ваш счет. 
Они не просто живут рядом с 
добросовестными плательщи
ками — они пользуются услу
гами, которые подобный пла
тельщик оплачивает, но денег 
в этом случае, естественно, не 

хватает и хватать не будет. И 
поэтому УЖКХ зачастую не 
имеет возможности осуще
ствить все те профилактичес
кие и ремонтные работы, кото
рые должны делаться на сетях 
и в жилом фонде города. По
этому УЖКХ лишается возмож
ности выплатить зарплату сво
им сотрудникам, поэтому мы 
вновь стоим перед угрозой от
ключения электроэнергии. Вот 
у меня на столе лежит соответ
ствующее письмо из "Черниго- 
воблэнерго” . Если разобрать
ся, то сумма долга, как говори
ли в одной рекламе, очень 
смешная, но вследствие регу
лярных недоплат населения у 
нашего коммунального пред
приятия нет на счету денег, 
чтобы рассчитаться с этим дол
гом. Равно как и нет возможно
сти погасить из месяца в месяц 
переходящую задолженность 
по зарплате нашим работни
кам. Сегодня она вновь дости
гает двух месяцев.

— С 1 июля вступило в дей
ствие постановление о поряд
ке реструктуризации долгов

ДОЛГИ по 
КОММУНАЛЬНЫМ 

ПЛАТЕЖАМ: 
НИКТО 

НИКОМУ 
НИЧЕГО НЕ 

ПРОСТИТ
Прокомментируйте его по
жалуйста.

— Не буду. Комментиро
вать оф ициальный д оку 
мент — дело неблагодар
ное. Скажу лишь, что он-не
справедлив по отношению к 
тем людям, которые платят 
регулярно, более того, лич
но мне он кажется провока
ционным — провоцирую 
щим людей на недобросове
стную оплату, потому что 
благодаря ему льготы полу
чает не тот, кто платит регу
лярно, а тот, кто подходил к 
этой своей обязанности не
добросовестно и нарастил 
значительные долги. И тем 
не менее подзаконный акт 
принят.

— В результате его дей
ствия вы предполагаете по
вышение уровня расчетов 
или понижение?

— В нашей ситуации про
гнозировать что-либо доста
точно трудно. Однако не
сложно подсчитать, что даже 
в том случае, если славутча- 
не-должники — все в полном 
объеме — заключат с нами 
договоры о реструктуриза
ции и даже будут их выпол
нять, не менее половины 
того, что они нам должны, 
окажется списанным.

— Иными словами, госу
дарство будет “добрым” к 
должникам опять же за счет 
коммунальных предприя
тий?

— Для любого мало- 
мальски мыслящего челове
ка ответ очевиден.

— С момента вступления 
постановления в действие 
прошло две недели. Много ли 
договоров о реструктуриза
ции на сегодня заключено?

— Нет. Прежде всего по
тому, что и само постанов
ление и типовой договор к 
нему мы получили со значи
тельным опозданием, то 
есть намного позже 1 июля. 
Сегодня мы в значительной 
мере заняты подготовитель
ной работой — размножени
ем документа, типового до
говора и так далее.

— Какова же все-таки об
щая сумма задолженности 
славутчан за коммунальные 
услуги?

— Около четырех милли
онов гривен. Причем это не 
те долги, которые пришли к 
нам в апреле 2001 года.

Записала 
Майя РУДЕНКО

ГОРОД К ЗИМЕ ГОТОВ.
В ПРИНЦИПЕ

Половина лета прошла, и наступило как раз то время, когда рачительный хозяин начи
нает думать о том, что впереди — зима. Насколько Славутич готов к осенне-зимнему пе
риоду? С этим вопросом мы обратились в УЖКХ. Как сообщил начальник УЖКХ Владимир 
Печерский, город к зиме в принципе готов. В рабочем состоянии находятся водогрейные 
котлы городской котельной, произведены необходимые работы на городских сетях. В про
шлом отопительном сезоне в Славутиче зафиксировано всего два прорыва сетей, что, по 
мнению директора УЖКХ, является великолепным показателем при состоянии наших ком
муникаций. С другой стороны, вследствие нехватки средств (славутчане по-прежнему вно
сят квартплату крайне плохо) не произведены работы по утеплению домов и ремонту кро
вель. Это значит, что на деле энергосбережения и в эту зиму можно поставить большой и 
жирный крест.

Кроме того, у города продолжает расти долг по газу. Таким образом, мы подходим к ото
пительному сезону в ситуации, когда техника будет готова работать, но сделать это ей бу
дет просто нечем Когда при таком раскладе начнется новый отопительный сезон в Славу
тиче, можно только гадать. ,

Есть, правда, и приятные новости — в Лесном отопительный сезон не начнется. Соглас
но договору с ЧАЭС, УЖКХ уже демонтировало к&тдо, обеспечивавшие отопление поселка. 
Таким образом, есть надежда, что в нынешнем- году проблема переселения Лесного таки 
будет решена V

ДОБРОВОЛЬНОЕ МЕДИЦИНСКОЕ СТРАХОВАНИЕ 
ПЕРСОНАЛА ГСП ЧАЭС — цифры и факты

1. В июне 2003 г. медицинскую помощь в рамках договора о добровольном медицинском страхо
вании персонала ГСП ЧАЭС получили 262 сотрудника атомной станции, у которых было зафикси
ровано 298 страховых случаев.

2. За этот же период медико-консультативную помощь (по медицинским показаниям и в уста
новленном условиями договора порядке) в лечебных учреждениях Киева и Чернигова получили 13 
застрахованных сотрудников ГСП ЧАЭС.

3. В июне 2003 г. материальные затраты (усредненные данные) на комплексное лечебно-диаг
ностическое обслуживание 1-го застрахованного в СМСЧ № 5 составили:

О сновны е статьи затрат
До начала 

реализации 
договора

В рамках реализации 
договора 

(за май 2003 г.)

В рамках реализации 
договора 

(за нюнь 2003 г.)
I . Медикаменты и предметы медицинского 
предназначения одноразового использования 0,36 грн. 41 ,00 грн. 46 ,30  грн.
2. Обследования в клинической лаборатории и 

отделении диагностики 1,54 грн. 69 ,00 грн. 68 ,54 грн.
3. Реабилитационо-восстановительные 

лечебные мероприятия 0,17 грн. 24, 00 грн. 29 ,80 грн.

4. Питание застрахованных 0,41 грн. 9,20 грн. 9,12 грн.

4. В июне 2003 г. проведен анкетный опрос (в режиме анонимности) 94 застрахованных, 
получивших медицинскую помощь в СМСЧ № 5, обобщенный анализ результатов анкети
рования выглядит следующим образом:

Вопрос из анкеты

“ А '1’’___

Результат
“ Пет”

1. Довольны ли вы отношением медицинского персонала и общей культурой 
обслуживания в С М С Ч №  5 89 5

2. Устраивают ли вас оперативность и качество лечебно-диагностического 
процесса в С М С Ч № 5 89 5

3. Устраивают ли вас общие (пансионные) условия лечения —  питание, 
санитарная и гигиеническая обстановка, уровень дополнительного сервисного 
обслуживания

89 5
26 человек  
высказали  

неудовольствие по 
поводу отсутствия  

горячей воды в 
С М С Ч

3. Устраивает ли вас профессиональный уровень персонала СМ СЧ 90 4
4. Довольны ли вы качеством и результатами медико-консультативной помощи: 

в г. Киеве; 
в г. Чернигове 2

5
1
5 /

5. Желали бы вы и в дальнейшем обслуживаться в СМ С Ч № 5 в рамках 
программы добровольного медицинского страхования 90

V-

4

19 опрошенных интересовались вопросом возможности медицинского страхования членов се
мей (в т.ч 10 человек -  медицинским страхованием детей).

СМСЧ № 5 и в дальнейшем будет информировать городскую общественность о ходе реализа
ции проекта медицинского страхования персонала ГСП ЧАЭС, а также сообщать о ходе распрост
ранения этого положительного опыта на других предприятиях Славутича

Администрация СМСЧ № 5, отдел 
реализации программ медицинского страхования СМСЧ № 5

ПРО ХІД ВИКОНАННЯ НАЦІОНАЛЬНОЇ 
ПРОГРАМИ "ДІТИ УКРАЇНИ"

В рамках згаданої програми 
протягом II кварталу 2003 року в 
навчальних закладах м. Славу
тича організовано і проведено 
ряд заходів, спрямованих на 
сприяння розвитку дітей, задо
волення їх соціальних і творчих 
потреб. Всі заходи мали на меті 
досягнення трьох основних 
цілей: формування гармонійно 
розвиненої особистості, пол
іпшення становища дітей, які пе
ребувають в особливо складних 
умовах, та запобігання дитячій 
бездоглядності, безпритуль
ності, бродяжництву та правопо
рушенням серед неповнолітніх.

Заходи, спрямовані на гармо
нійний розвиток людини:

1. В загальноосвітніх закла
дах міста проведені предметні 
тижні. Свої індивідуальні 
здібності учні виявили у:

• квітні—-тижнібіології, хімії, 
географії, екології, трудового на
вчання, краєзнавчої роботи;

• травні — фізичної культури.
2. Спільно з Центром зайня

тості та відділом у справах сімїта 
молоді міськвиконкому 17 квітня 
проведено “Ярмарок професій” 
для учнів 9 — 11 класів.

3. За ініціативи міської 
Молодіжної ради з 12 по 17

травня 2003 року проведено 
тиждень молоді, в рамках яко
го відбулися:

• круглий стіл для виявлення 
та обговорення молодіжних про
блем, які існують у місті;

• “Велика гра” з метою розроб
ки проектів, направлених на вирі
шення проблем молоді;

• сесія депутатів Молодіжної 
ради “Майбутнє Славутича” ; 
прийняття звернення до юних 
славутчан;

• загальноміський молодіжний 
суботник (17.05.2003 р ).

4. Реалізуючи завдання роз
витку художньо-естетичного вихо
вання школярів, на рівні міста про
ведено свято “Прощання з Буква
рем”, звітний концерт вихованців 
ПДЮТ, концерт молодіжних рок- 
груп, “Славутчаночка - 2003”, ми
стецька програма “День міста - 
2003" тощо.

5. Старшокласники ЗОШ-2 
взяли участь в обласному етапі 
Всеукраїнського фестивалю дру
жин юних пожежників у складі ко
манди “Агенти-ОГ.

6. Команда юних спортсменів 
стала переможцем обласних зма
гань з техніки пішохідного туризму.

7. На базі ПДЮТ відбулося 
свято-вшанування переможців

С
миа "

XV міської спартакіади серед 
школярів, 148 кращих спорт
сменів відзначено грамотами і 
медалями.

8. Команда школярів міста 
виборола III місце на фінально
му етапі V Всеукраїнського тур
ніру юних істориків у м. Южному 
Одеської області.

9. 4 червня 2003 року від 
лося урочисте нагородже: 
обдарованих дітей Славутича 
відзнаками міського голови. По
чесними грамотами та подарун
ками нагороджено 67 школярів 
та 9 творчих колективів у шести 
номінаціях. Стипендіатами 
міського голови стали 26 учнів.

10. Кращі 10 юних славутчан 
взяли участь у заключному святі 
дитячої творчості “Таланти твої, 
Київщино!” у Києві.

11. Зберігаючи міські традиції 
та виховуючи повагу до культу
ри, історії, традицій українського 
народу, в закладах освіти міста 
відзначено День довкілля, 
Всесвітній день Землі, Дні Пам'
яті “Дзвони Чорнобиля”, День 
Перемоги”, День Матері, Міжна
родний день сім'ї, “Свято остан
нього дзвоника”, “День міста - 
2003”, День захисту дітей, День 
Конституції України, День молоді.

М Е Ж Д УН А Р О Д Н Ы Й  7
СЕМИНАР НА ЧЕРНОБЫЛЬСКОЙ АЭС

15 июля на Чернобыльской АЭС начал свою работу международный семинар Всемирной ассо
циации организаций, эксплуатирующих атомные электростанции (ВАО АЭС). Ассоциация является 
неправительственной международной некоммерческой организацией, главная задача которой — 
повышение надежности и безопасности эксплуатации атомных электростанций. Члены ассоциа
ции объединены в три региональных центра. Украина является членом Московского центра ВАО 
АЭС, куда кроме нее входят страны Центральной и Восточной Европы, а также Финляндия и Куба.

Тема семинара — “Снятие с эксплуатации атомных энергоблоков и обращение с радиоактивны
ми отходами”. В семинаре принимают участие представители атомных электростанций и эксплуа
тирующих организаций Болгарии, Литвы, России, Словакии, Украины.

Выбор места проведения семинара обусловлен тем, что Чернобыльская АЭС является первой 
атомной электростанцией в Украине, непосредственно приступившей к задаче практического сня
тия атомных энергоблоков с эксплуатации.

Участники семинара ознакомятся с уникальным опытом, накопленным в данном вопросе спе
циалистами ЧАЭС, заслушают доклады о проблемах, связанных со снятием энергоблоков с экс
плуатации, обращением с радиоактивными отходами, ходом работ по повышению безопасности 
объекта “Укрытие”.

По мнению организаторов семинара, опыт Чернобыльской АЭС по снятию с эксплуатации, лик
видации последствий аварии на 4-м энергоблоке и преобразованию объекта “Укрытие” в экологи
чески безопасную систему является полезным для всей ядерной отрасли. ,

Информационно-представительский отдел ГСП ЧАЭС
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А ЩО ТАМ,
У  ЧОРНОБИЛІ?

Радіація 
і "саркофаг"

Говорять нині про якісь ра
діоактивні викиди на Чорно
бильській АЕС, що, вислов
люючись народною мовною 
стихією, "попихкує” реактор. 
Засоби масової інформації 
заспокоюють людей, повідом
ляють, що там все нормаль

но, і в ближніх населених пун
ктах — теж.

Та варто на власні Очі по
бачити, як живе нині станція, 
саме місто Чорнобиль. Зуст
рівся тут, у Чорнобилі, біля 
Свято-Іллінської церкви, з до
зиметристами Анатолієм 

Підсухою, і Віктором Несте
ренком. Розказують і показу
ють на дозиметрах — абсолют
на норма. Віктор додає: “При
їжджаю додому, в Іванів, а мені 
кажуть, що по телевізору по
відомили про "попихкування” 
реактора. Я кажу, що це чую 
тільки від них. І то неправда".
A -<е на самій станції, на ог- 
/»■Пвому майданчику, зафік
сували 40 мікрорентген на го- 

ц4ну. Провідний спеціаліст по 
-зв'язках з громадськістю і пре
сою інформаційно-представ
ницького відділу на об'єкті “Ук
риття” Чорнобильської АЕС 
Володимир Костенко підкрес
лив, показуючи рукою на тру
бу над зруйнованим реакто
ром, що там, на виході, — 1500 
мікрорентген на годину. Цілком 
заспокоююча інформація ішла 
від інших спеціалістів, які були 
присутні тут. Вона підтвердила
ся показниками найсучасніших 
приладів як вітчизняного, так і 
зарубіжного виробництва.

А тепер давайте подиви
мось, що собою являє і що 
таїть у собі цей об’єкт “Укрит
тя” (його називають іще “сар
кофагом"), який постав над чет
вертим зруйнованим блоком. 
Його вміст складає дуже серй
озну загрозу довкіллю. Захисні 
властивості конструкцій тимча
сового “саркофага” послаблю
ються, тому все більш нагаль
ною стає потреба пошуку оста
точного рішення, що зможе га
рантувати постійну безпеку.

А так у приміщенні зруйно
ваного реактора під слабким 
дахом “саркофага" знаходить
ся 180 тонн уранового палива 
та майже тонна плутонію. І все 
це розкидано тодішнім квітне
вим вибухом навсебіч. Скуп
чення такої маси може приве
сти до екологічної катастрофи, 
більшої ніж у 1986 році. Тож 
нагадаємо: менше 10 про
центів цієї кількості спричини
ло той вибух, який забруднив 
радіоактивними викидами дві 
третини території Європи.

Добрих 60 тонн палива роз
порошено у місцях, куди не

можливо дістатись через захара
щеність зруйнованими конструк
ціями і через високий рівень ра
діації. Хоч пройшло уже 17 років 
після аварії, багато місць у цен
тральному залі реактора зали
шаються недоступними. І вис
новки про наявні там умови мож
на зробити лише на основі нау
кових даних, передбачливих те
орій. Одне слово, що там ро

биться і чим воно може оберну
тись, мабуть, один Бог знає.

Можливість розвитку ланцю
гової реакції вважається незнач
ною, однак із-за недостатності 
точної і вивіреної інформації 
відкидати її не можна. Усередині 
зруйнованої споруди, як бачимо, 

знаходяться ядернонебезпечні 
матеріали. Тоді, під час аварії, 
розплавлене паливо, як магма, 
розтікалось по коридорах, 
підхоплюючи разом з собою 
всіляке сміття, хлам. Пізніше 
воно, як вулканічна лава, застиг
ло, утворивши тверді радіоак
тивні горючі маси. Час справляє 
на них відповідний вплив, з'яв
ляються тріщини, утворюється 
радіоактивний пил, який “гуляє” 
в середині “Укриття”, а у випад
ку руйнування цього об’єкта, зра
зу ж може вилетіти у навколишнє 
середовище.

Який же цей об’єкт? Ніхто не 
знає і ніхто не скаже, наскільки 
він є стійким і надійним. У кількох 
місцях “саркофаг” спирається на 
ушкоджені стіни, стан яких не 
можна було оцінити, але стає 
зроіумілим, що частина опор 
може не витримати. Кілька років 
тому було виявлено дві по
тенційні небезпеки: могли впас
ти вентиляційні труби і балки на 
покрівлі, їх запобіжний ремонт 
варто було зробити до початку 
основних стабілізаційних робіт на 
об'єкті. Такий ремонт зробили, 
хоча це було для робітників ри
зиковано. А де гарантія, що не 
виявиться інших критичних мо
ментів як у доступних, так і не 
доступних для людей місцях ук
риття? Нинішній стан “саркофа
га" із його начинням є у світово
му масштабі однією з найбільших 
техногенних небезпек сучасності.

Складена програма, затвер
джена стратегія стабілізації 
об'єкта — накрити його уже так, 
щоб з нього ніколи не розпов
сюджувалась загроза. А ще і цілі 
квартали засипаних радіаційни
ми відходами ям...

Хресний хід 
і мощі Феодосія

Незаперечна істина: той, хто 
у неймовірно складних і дуже 
небезпечних для здоров'я умо
вах спорудив над зруйнованим 
реактором укриття, — воістину 
здійснив подвиг. Це відзначав 
міністр палива та енергетики Ук
раїни Сергій Єрмілов. Так вважа
ють усі, хто усвідомлює увесь' 
характер і умови цих робіт. І ве

личезне завдання стоїть перед 
нинішнім колективом АЕС — 
надійно, гарантовано накрити 
“Укриття”.

Не стоїть осторонь важливих 
актуальних проблем організація 
“Союз Чорнобиль Україна". Тут 
вирішили розпочати роботу по 
відродженню як самої зони 
відчуження, так і всієї території,

позначеної ударами руйнівної 
станції. І розпочали з відроджен
ня духовного. Для цього нещо
давно було перенесено у чорно
бильську Свято-Іллінську церк
ву частину мощей святого Фео
досія Чернігівського. У заходах, 
пов'язаних із цим, взяла участь 

делегація чорнобильців із Черн
ігова на чолі із головою облас
ної організації “Союз Чорнобиль 
Україна” Анатолієм Лігуном, яка 
прибула на двох великих авто
бусах. Разом з представниками 
інших регіонів вони пройшли 
хресним ходом навколо ЧАЕС. 
У Свято-Іллінській церкві відбу
лася передача святих цілитель- 
них мощей Феодосія із чернігі
вського храму. Відбулися мо
лебні і літії, вшановано пам’ять

загиблих ліквідаторів аварії на 
Чорнобильській АЕС. Вів обряд 
поминання, вшанування чорно
бильців архієпископ Львівський 
і Галицький Августін.

А у Києво-Печерській лаврі на 
прохання організації “Союз Чор
нобиль Україна” блаженніший 
митрополит Володимир здійснив 
чин освячення прапора Соціаль
но-екологічної партії “Союз Чор
нобиль. Україна", в основу якого 
покладений Андріївський хрест 
і зображення дзвона з написом 
“Союз. Чорнобиль. Україна” На 
освяченні були присутні керівни
ки чорнобильських організацій, 
на чолі з президентом “Союзу 
Чорнобиль України” Юрієм Анд-
■■ ти і

реєвим. Також була здійснена 
літія по загиблих ліквідаторах і 
жертвах трагедії. Владика бла
гословив орден “Чорнобильсь
кий хрест: мужність, честь, гу
манність”. По завершенні усіх 
заходів коротке інтерв'ю дав 
Юрій Андреев. Він сказав:

— Наша організація віднов
лює нині Свято-Іллінську церкву 
у місті Чорнобилі. Для цього 
зібрані спеціальні цільові пожер
твування.

І щоб відродити відчужені, 
втрачені внаслідок квітневого 
вибуху території, пом'якшити 
соціальну напругу, потрібна 
перш за все висока духовність. 
У Свято-Іллінській церкві є ікона 
Святого Миколая Чудотворця, і 
ось передані мощі святого Фео
досія Чернігівського. Все це по
винно сприяти духовному, жит
тєвому відродженню всього об
паленого некерованим атомом 
краю.

У місті Чорнобилі
Як живе, як виглядає нині 

місто Чорнобиль?
У першого стрічного біля ко

лишнього гастроному, який уже 
нічого не продає, забитий на всі 
заставки і справляє враження до
мовини, запитав, хто тут живе. Він 
здивувався моєму запитанню: 
“Ніхто не живе, хіба що самосе- 
ли”. Потім я дізнався, що тут меш
кають так звані вахтовики, по три 
дні або по тижню. В основному 
ті, що обслуговують ЧАЕС.

Зустрічаю чоловіка в камуф
ляжній уніформі. Це зв'язківець 
Віктор Стаховський. Разом з ним 
електрики Михайло Бровченко 
та Михайло Гришмановський. 
Під’їхав спеціальною машиною 
Михайло Грищенко. Будуть ро
бити електропроводку, налагод
жувати телефонний зв’язок. Хоч 
і не живуть тут люди, але кому
нальні структури треба підтри
мувати. А ще ті ж вахтовики тим
часово мешкають у гуртожитку.

Всюди понад асфальтови
ми дорогами ростуть тонкі, 
крихкаві американські кленки. 
Ці кленки — бозна-що, їх нікуди 
на будівництво не пустиш, хіба 
що на дрова зрубаєш, та й то 
морока — чимось кислим, поли
новим тхне від них. І як воно 
унадилось у нас. Росте, як де

рев'яне бадилля, всюди, де не 
ступає людська нога. Влізає до 
самісіньких фундаментів опус
тілих хат і в самі хати, обплутує 
і обриває східці на ґанку, закри
ває вікна, лізе на дах. Як аме
риканець на Ірак. Чи інтересно 
пташкам у такому одноманітно
му хащовинні цвірінькати. 
Трішечки звернув на обочину 
вулиці (яка тут, як і за радянсь
ких часів, називається Радянсь
кою), хоча її тут і немає, а пря
мо в гірку гущавину цих амери
канських кленів-окупантів. По
чув — щось тріснуло одиночни
ми пташиними голосами. Може, 
подало голос, що побачило чи 
почуло мене І швидко замовк

ло. Я тих пташинок, мабуть, 
не дуже зацікавив, не здиву
вав і не злякав. Та й, мабуть, 
їм у цій гущавині біля хат, доб
ротних іще, але пустих бу
динків справді нецікаво, гнізд 
не хочуть вити, а залетіли 
якось випадково, транзитом. 
Хотів побачити якусь всюди
сущу ворону. Не було саме. 
Голубів — теж.

Пригадалось, як вони па
дали від убивчої радіації на 
землю у цих чорнобильських 
краях тоді, весною 1986 року.
І зараз сюди не летять. Ма
буть, так генетична пам’ять 
передається, що для них 
була тут біда, і їхнє потом- 
ство знає про це і боїться 
сюди повертатись. А людям 
треба якось цю землю 
відроджувати. Такий гуман
ний і рятуючий клич подала 
Всеукраїнська організація 
“Союз Чорнобиль Україна”. І 
почали із поклоніння Божим 
святиням. Тут, у самому Чор
нобилі, у Свято-Іллінській 
церкві, яку самі почали рес
таврувати. У центр храму 
вносили цілительні, доб
родійні мощі святого Феодо
сія з Чернігова. Люди стояли 
на колінах. Серед них прези
дент "Союзу Чорнобиль Ук
раїни” Юрій Андреєв, голова 
черн ігівської громадської 
орган ізац ії чорнобильців 
Анатолій Лігун, начальник уп
равління у справах захисту 
населення від наслідків 
аварії на Чорнобильській 
АЕС Василь Булат, ліквідато
ри аварії на ЧАЕС з Києва, 
Чернігова, представники 
владних структур.

Отаку б святу злагоду у ви
руючі ритми складного нашо
го суперечливого сьогодення. 
А то доводиться чорнобиль
цям буквально виборювати 
свої права. Дуже принципо
ву позицію в цьому займає 
чорнобильський лідер Юрій 
Андреєв. Він не жаліє сил 
для захисту того, що воісти
ну заслужили справжні герої 
Чорнобиля. Підписана угода 
про співробітництво між уря
дом і Всеукраїнською гро
мадською організацією

"Союз Чорнобиль Україна". 
Саме за цією угодою уряд 
взяв на себе зобов’язання 
розглянути можливість підви
щення пенсій по інвалідності, 
пов'язаній з аварією на 
ЧАЕС, забезпечити погашен
ня заборгованості по виплаті 
компенсацій згідно з виділе
ними у бюджеті коштами і 
повністю розрахуватись із 
боргами до 2005 року.

В документі уряд обіцяє 
також продовжувати реконст
рукцію і оснащення центру 
реабілітації постраждалих 
від аварії.

Яків КОВАЛЕЦЬ

МИНТОПЭНЕРГО -  
СМИ: ОПЫТ 
СОТРУДНИЧЕСТВА

10 — 11 июля в Киеве, в На
циональном союзе журналис
тов Украины, состоялся семи
нар для редакторов отрасле
вых средств массовой инфор
мации и специалистов инфор
мационных подразделений Ми
нистерства топлива и энерге
тики. На семинаре выступили 
руководители ядерной отрас
ли, угольного и нефтегазового 
комплекса, управления Минто
пэнерго по взаимодействию со 
СМИ и общественностью. Слу
шатели познакомились с со
стоянием энергетики страны, 
проблемами предприятий и 
коллективов. Произошел заин
тересованный обмен мнения
ми: журналисты рассказали о 
проблемах, стоящих перед их 
изданиями и службами, выска
зали руководителям отрасли 
ряд пожеланий по улучшению 
информирования трудовых 
коллективов, населения энер
гетических городков и обще
ственности в целом.

Из диалога стало очевидно, 
что существуют определенные 
противоречия в организации 
информационной работы. Так, 
руководители отрасли заявля
ют, что они заинтересованы в 
активном сотрудничестве с 
прессой и другими СМИ, в наи
более широком ознакомлении 
общ ественности с работой 
предприятий, с экологической 
обстановкой вблизи энергети
ческих объектов. В то же вре
мя журналисты говорили о 
трудностях своей работы на 
местах: недостаточном финан
сировании, кадровом голоде, 
недопонимании отдельными 
руководителями важности до
стоверной и своевременной 
информации о работе своих 
предприятий. Ведь известно, 
что недостаток информации, 
как правило, заполняется слу
хами, зачастую — недостовер
ными и, к сожалению, недобро
желательными Поэтому актив
ная, высокопрофессиональная 
информационная политика 
служит интересам как журна
листов и общественности, так 
и администрации и трудовых 
коллективов предприятий.

Проблемы, названные в 
ходе обсуждения, нашли свое 
отражение в обращении учас
тников семинара к Министру 
топлива и энергетики Украины 
С.Ф.Ермилову. В обращении, в 
частности, предлагается сде
лать подобные встречи регу
лярными, с привлечением пер
вых лиц министерства, с пери
одическими выездами на пред
приятия энергокомплекса, оз
накомлением с передовым 
опытом организации информа
ционной работы.

Участники семинара посе
тили ряд редакций и информа
гентств столицы, имели воз
можность познакомиться с 
организацией работы наибо
лее успешных СМИ. Секрета
ми мастерства поделились ве
дущие журналисты Украины: 
главный редактор “Зеркала не
дели” Владимир М остовой, 
главный редактор “Урядового 
кур’ера" Михаил Сорока, глав
ный редактор газеты “ ВиП" 
Юрий Уздемир, собственный 
корреспондент ОРТ в Киеве 
Наталья Кондратюк, председа
тель Национального союза 
журналистов Украины Игорь 
Лубченко. Следует отметить 
искренний интерес руководите
лей столичных СМИ к предста
вителям “энергетической прес
сы”, к их видению проблем сво
их предприятий и регионов, от
расли в целом. Столичные кол
леги предложили продолжить 
сотрудничество и разместить в 
своих изданиях публикации 
журналистов, пишущих на тему 
энергетики. Отточенное журна
листское чутье подсказывает 
“мэтрам", что именно в таком 
базовом секторе экономики,- 
как большая энергетика, про
исходят процессы,определяю
щие судьбу страны на многие 
годы вперед.

Александр ЖЕМЧУЖНИКОВ

/
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ЧЕРНОБЫЛЬ
БЕЗ ПОКРЫ ВАЛА И БЕЗ
ПРИКРАС
НАУЧНЫЕ МИФЫ СТАЛИ 
ПОЛИТИЧЕСКИМ ИНСТРУМЕНТОМ

В современной науке не 
все в порядке с оценкой по- 

|  следствий Чернобыля. В ра- 
|  диобиологии идет жесткая, на 

грани фола, порой даже без 
правил, борьба двух неприми
римых научных направлений. 

I С одной стороны, победив
шей и господствующей с 1990 
года гипотезы о вредном дей- 

I ствии сколь угодно малых доз 
радиации и, с другой стороны, 
оппонирующей ей теории по- 

| зитивного действия малых 
доз радиации. Заложниками 

I этого кризиса стали медицин
ская радиология и практика 
радиационной защиты насе
ления в трех независимых го- 

1 сударствах, наиболее постра- 
| давших в результате аварии 
I на ЧАЭС в 1986 году.

Основы радиационной за- 
{ щиты населения, пострадав

шего от чернобыльской ава
рии 26 апреля 1986 года, ба
зируются на Концепции про
живания населения на терри
ториях Украинской ССР с по
вышенными уровнями радио
активного загрязнения вслед
ствие чернобыльской катаст
рофы. Именно с принятием 
этой концепции на законода
тельном уровне была закреп
лена сомнительная в научном 

отношении победа сторонни
ков линейной беспороговой 
гипотезы вредного действия 
сколь угодно малых доз ради
ации. Базовый принцип кон
цепции в том, что для крити

ческой группы (дети 1986 года 
рождения) эффективная эквива
лентная доза дополнительного 
облучения, связанного с черно
быльской катастрофой, не дол
жна превышать 1,0 мЗв (0,1 бэр) 
за год и 70,0 мЗв (7 бэр) за жизнь 
сверх дозы в доаварийный пе
риод от природных условий.

Ни в концепции, ни в связан
ных с нею законах даже упоми
нания нет о том, какую дозу по
лучало население Украины до 
Чернобыля. К каким природным 
дозам прибавляются черно
быльские дозы? Какое между 
ними соотношение? Именно 
здесь не сказана вся правда, ее 
замолчали, сказали недоправду, 
что иногда хуже откровенного 
вранья.

Ответ на вопрос о том, каки
ми были дозы “до Чернобыля”, 
стал национальным табу. Это 
тайна, которая оберегается боль
ше, чем протоколы Политбюро. 
По данным современной науки 
(Научный центр радиационной 
медицины АМН Украины), доава- 
рийная средняя доза облучения 
населения Украины от источни
ков природного происхождения 
составляет до 6,0 мЗв за год, в 
том числе до 70% от природного 
радиоактивного газа радона в 
жилых помещениях, что состав

ляет за 70 лет жизни свыше 37 
(до 42) бэр. Причина в том, что 
Украина — всемирно известный 
радиогеохимический регион.

В среднем по миру, согласно 
докладу Научного комитета по

действию атомной радиации 
ООН, эта доза составляет 2,3 
мЗв за год, или за 70 лет жизни 
свыше 16 бэр. Дочернобыльские 
дозы в Украине были и продол
жают оставаться в 2 раза боль
ше, чем в среднем по миру! Ря
довой украинец “хватает" за 70 
лет жизни около 50 бэр (37 — 42 
бэр доаварийных природных и не 
больше 7 бэр чернобыльских).

Фактически 7 бэр за 70 лет 
за счет Чернобыля, по офици
альным данным, освященным 
печатями Минздрава и МЧС Ук
раины, получат жители только 
34 населенных пунктов Жито
мирской и Ровенской областей. 
Эти сведения стали нацио
нальным табу!

На загрязненных вследствие 
аварии на ЧАЭС территориях 
НЦРМ АМН Украины установил, 
что почти в половине сел, кото
рые были переселены на новые, 
чистые территории, совокупные 
дозовые нагрузки превышают 
нагрузки вместе с чернобыльс
кой дозой. Так насильственным 
переселением вроде бы спаса
ли пострадавших. На значитель
ной части Киевской и Житомир
ской областей, которые относят
ся к зонам радиоактивного заг
рязнения, дозы за счет радона 
в десятки раз больше остатков 

чернобыльской дозы. Но этого 
никто не замечает. На предотв
ращении доз радона политичес
кую, научную и чиновничью ка
рьеру себе не сделаешь Да и 
“бабки” здесь не крутятся. Имен

но в этом и заключается са
мая большая и неприятная 
тайна, которую тщательно 
скрывают уже 12 лет.

Не в пример Украине пра
вительство России в 1994 
году приняло общегосудар
ственную программу “Радон”. 
А в США и Европе такие про
граммы были приняты еще до 
Чернобыля. При решении 
проблем радиационной защи
ты нельзя растягивать ради
ацию по отдельным “хатам”, 
когда каждое ведомство зани
мается лишь “своей” радиа
цией. Надо разработать все
общую концепцию радиаци
онной защиты населения, ко
торая определяла бы общий 
лимит дозы от источников 
радиоактивного излучения 
различного происхождения. 
Это задача номер 1 для ра
диационной гигиены и меди
цинской радиологии. Это 
дело чести для ученых всех 
трех государств — Беларуси, 
России и Украины, пострадав
ших вследствие чернобыльс
кой катастрофы.

Юрий СОЛОМАТИН, 
народный депутат 

Украины, секретарь 
Комитета Верховной Рады 

по вопросам экологичес
кой политики, природо

пользования и ликвида
ции последствий черно

быльской катастрофы 
“Известия”, 

5 июля 2003 г.

ПЕЛЕ И РОНАЛЬДО -  
ЭТО РАДИАЦИОННЫЕ 
МУТАНТЫ

Украинский депутат и быв
ший работник Минчернобыля 
Украины Юрий Соломатин 
хорошо знает проблему, о ко
торой пишет. Знает и научную 
сторону, и политическую по
доплеку. А она состоит в том, 
что Чернобылем пугать об
щественность очень выгодно. 
На радиофобии, на черно
быльских страхах уже давно 
делаются большие деньги. А 
научная истина состоит в 
том, что природный радиаци
онный фон на Украине мно
гократно превышает те ради
ационные нагрузки, которые 
оставила после себя авария 
на АЭС.

Средняя по миру доза 
природного излучения со
ставляет 2,4 мЗв в год. Ос
новной вклад дает газ радон. 
Самый большой уровень из
лучения в горных районах, а 
также там, где много песков 
и особенно гранита. Напри
мер, в метро. Доза есте
ственного облучения во 
Франции — 5 мЗв в год, в 
Финляндии — 7,6 мЗв, в 
Швеции — 6,3 мЗв, в Крас
ноярске, к примеру, — 2,3 
мЗв. Самый большой при
родный фон в России на Кав
казских Минеральных Во
дах. Но именно радоновые 
ванны — парадокс! — счита
ются целебными и помогают 
от множества хворей. Такая 
же картина в Карловых Ва
рах, в Баден-Бадене, где 
природный радиационный 
фон также значительно 
выше среднего.

Рекордным местом на плане
те по природному фону являют
ся пляжи Копакабаны в Брази
лии, где накоплены так называ
емые монацитовые пески, спо
собные поднять годовую дозу до 
100 мЗв. В прибрежных районах 
Бразилии естественное облуче
ние выше, чем на пляжах, ска
жем, Индии в 90 раз. И в 200 раз 
выше, чем на вулканических по
чвах Италии. Быть может, в этом 
и заключается разгадка массо
вого рождения в Бразилии фут
больных талантов.

Значительно выше среднего 
природный фон и в тех районах, 
где возникали древние очаги 
цивилизации: Иран, дельта 
Нила, дельта Ганга. Но это, быть 
может, простое совпадение.

По словам директора акаде
мического Института проблем 
безопасности атомной энерге
тики члена-корреспондента 
РАН Леонида Большова, воз
никшая после Чернобыля 
“опасная” доза 1 мЗв — проти
воречащая здравому смыслу 
ловушка, которую соорудили те, 
кто боролся с высокими техно
логиями. Около 10 млн жителей 
России проживает в районах, 
где годовой естественный фон 
составляет более 10 мЗв. Вра
чи знают, что лучевая болезнь 
возникает при дозе облучения 
в 1000 — 2000 мЗв, а на обсле
дование направляют тогда, ког
да доза облучения составляет 
не менее 200 мЗв.

И в России на радиофобии 
делали себе карьеру. В нача
ле 1990-х годов у нас приняты 
нормативные акты, по которым 
облучение в 5 мЗв — это чрез
вычайная ситуация, а 10 мЗв 
приравнивается к катастрофе.

Можно представить, какая 
паника поднимется, если 
вдруг какой-нибудь полусу
масшедший террорист, не 
дай бог, разбросает радио
активные материалы. Эф
фект — нулевой, но — нор
мативы...

Самый опасный техноген
ный фактор, который влияет 
на окружающую среду, — 
обычное загрязнение возду
ха, которое “обеспечивают" 
нам транспорт, энергетичес
кие и химические предприя
тия. Для здоровья конкретно
го человека фактор загрязне
ния воздуха в 12 —- 13 раз 
опаснее, чем проживание в 
чернобыльской зоне, кото
рое, впрочем, в свою очередь, 
в 12 — 20 раз более риско
ванно, чем работа в закрытых 
атомных городах Урала, в том 
числе на печально знамени
том “Маяке”.

Сергей ЛЕСКОВ

№29 (221), 17 июля 2003 г.

ЗАО "УКРАТОМИЗДАТ" -  
ВТОРОЕ ВО ВСЕУКРАИНСКОМ 

КОНКУРСЕ МОЛОДЕЖНЫХ 
БИЗНЕС-ИНИЦИАТИВ

2 июля в Киеве состоялось подведение итогов V Всеукраинско- 
го конкурса бизнес-планов предпринимательской деятельности 
среди молодежи, организованного общественной организацией 
“Киевский молодежный бизнес-центр” при поддержке Государствен
ного комитета Украины по делам семьи и молодежи. Конкурс про
ходил в три этапа, победители определялись в двух номинациях: 
“Студенческие инициативы” и “Молодой предприниматель”. Свои 
творческие бизнес-проекты на рассмотрение экспертной комиссии 
подали более 2000 молодежных коллективов Украины. В итоге в 
финал вышло только восемь участников. Среди них — группа мо
лодых работников ЗАО “Укратомиздат” с социальным творческим 
проектом “Создание реабилитационно-профилактического центра 
по оказанию оздоровительных услуг населению г. Славутича”. 
Именно эта молодежная бизнес-инициатива завоевала второе 
место в номинации “Молодой предприниматель” и была отмечена 
как лучший проект социальной направленности. Два молодых ра
ботника ЗАО “Укратомиздат" — Ирина Груздева и Светлана Ми
хайлова — прошли тренинг в рамках образовательной программы 
“Молодежная школа лидерства”. А в качестве награды за победу 
девушки привезли домой компьютер.

Идея создания реабилитационно-профилактического цент
ра родилась не вдруг. Еще год назад, когда здание банно-оздо
ровительного комплекса было взято ЗАО „Укратомиздат“ в арен
ду, встал вопрос о том, как наиболее рационально и продуктив
но использовать имеющиеся возможности объекта и вместе с 
тем наполнить его новым содержанием и поднять на качественно 
более высокий уровень.

Группа молодых работников предприятия выступила с предло
жением провести реконструкцию здания и создать на его базе ре
абилитационно-профилактический центр для жителей г. Славути
ча, т.е. собрать под одной крышей спортивный и тренажерный залы, 
баню, сауну, солярий, кабинеты массажа и психологической раз
грузки, парикмахерские, косметические салоны, магазин и кафе 
здорового питания, выставочный зал. Появление такого Центра 
принесло бы пользу многим славутчанам. Болезни легче предуп
реждать, чем лечить, и в этом смысле спорт, здоровый образ жиз
ни, психологический комфорт и возможность всесторонне забуь 
титься о себе смогли бы оказать неоценимую помощь. ^  -

Члены молодежной инициативной группы ЗАО „Укратомиздаг I 
приняли участие в разработке плана реконструкции здания БОК; 
с учетом новых функций и возможностей будущего Центра. Так^ 
же ими было подготовлено финансово-экономическое обоснова
ние нового проекта, реализация которого предусматривает со
здание около 15 новых рабочих мест для молодых славутчан.

Сегодня реконструкция здания БОКа уже начата. Проведен 
косметический ремонт 7-й и 8-й саун, в них заменена мебель и 
появились помещения для раздевания, отремонтирована кры
ша и ведутся работы по облицовке фасада, проведены предва
рительные работы по подготовке к капитальному ремонту

2-го этажа. В ближайших планах предприятия — открытие 
банного кафе.

К сожалению, план реконструкции претворяется в жизнь не так 
быстро, как нам бы того хотелось, — проект финансируется исклю
чительно за счет собственных средств предприятия. Поэтому ру
ководство ЗАО “Укратомиздат" будет продолжать поиски новых 
возможностей инвестирования, одной из которых является учас
тие в конкурсах разного уровня на получение грантов. Сегодня все 
возможности для этого у нас есть: стабильный и высокопрофесси
ональный коллектив, в котором поощряются инициативы и твор
ческий подход к делу, желание работать и добиваться успеха, ус
тойчивое финансовое положение предприятия.

Мы надеемся также на понимание и готовность к сотрудниче
ству со стороны городских властей, контакт с которыми у нас ■ | 
когда не прекращался. Отдельная благодарность начальнику!^ 
дела по делам семьи и молодежи Славутичского горисполкома ТА . 
Бойко, которая в процессе подготовки к конкурсу бизнес-планов 
оказывала нашим молодым работникам консультативную помощ ь.^*1 
Хотелось бы, чтобы такие же тесные и непредвзятые связи воз
никли у нас на всех городских уровнях, тем более что славутичс- 
кая власть неоднократно показывала себя как открытая и демок
ратическая структура, поддерживающая новые инициативы. Цели 
у нас одни и те же — забота о будущем Славутича. Мы не просим 
у города денег, нам нужны только понимание и поддержка.

А реабилитационно-профилактический центр для славутчан 
все равно будет создан. И мы постараемся, чтобы эта произош
ло как можно быстрее.

Отдел по связям с общественностью 
ЗАО “Укратомиздат”

Спрашивайте — отвечаем
Вопрос: Я зарегистрировалась частным предпринимате

лем на едином налоге. В предпринимательской деятельнос
ти я не буду использовать работу наемных работников. Нуж
но мне платить взносы в Фонд социального страхования по 
временной потере трудоспособности?

Ответ: Детально этот вопрос был разъяснен в Письме Фонда 
социального страхования по временной потере трудоспособнос
ти от 10.05.2002 г. за N 01-29-693 “О выплате “больничных” пред
принимателям, которые работают по упрощенной системе нало
гообложения”, где сказано, что субъекты предпринимательской 
деятельности — физические лица, которые не используют наем
ный труд и избрали особый способ налогообложения своих дохо
дов, не должны дополнительно платить взносы в Фонд социаль
ного страхования по временной потере трудоспособности. Такие 
лица считаются застрахованными со дня уплаты установленного 
размера налога (фиксированного сельскохозяйственного нало
га, единого налога, специального торгового патента), что подтвер
ждается справкой органа государственной налоговой службы, в 
котором налогоплательщик состоит на учете и получает статус 
страхователя со дня регистрации в рабочем органе Фонда.

Материальное обеспечение указанных лиц, включая и помощь 
по временной нетрудоспособности, производится в соответствии 
с Порядком поступления в Фонд социального страхования 
средств, полученных от сумм фиксированного сельскохозяйствен
ного налога, единого налога и от продажи специальных торговых 
патентов, их учета и использования, утвержденным постановле
нием Кабинета Министров Украины от 30.08.2000 г. № 1352.

Информация предоставлена операторами “Горячей
линии” Славутича
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Фестиваль с 
5 — 7 июля

таким названием проходил 
в Ржищеве, что под Киевом

Когда перед городом 
встает вопрос финансо

вого выживания, он 
неизменно начинает 

раздумывать над тем, 
чем же ему заработать, 

да так, чтобы вполне 
надежно и ощутимо 

пополнить свой бюджет. 
Зачастую маленькие 

городки, практически не 
имеющие надежной 

материально-сырьевой 
или производственной 

базы, приходят к выводу, 
что единственная 

возможность заработать 
для них может предста

виться в случае удачного 
развертывания туристи 

• ческого бизнеса. Без 
нескольких дней два года 

прошло с тех пор, как в 
Славутиче проходил 

семинар на тему "Разви- 
-  тие туристического 

бизнеса в регионе". В нем 
приняли участив жители 
нашего города и сотруд

ники Черниговского 
историко-архитектурно

го заповедника. В течение 
двух дней взрослые и 

серьезные люди играли 
всерьез в создание 

маршрутов, которые 
могли бы привлечь в 

признанный депрессив
ным регион Северо- 
Восточной Украины 

туристов. Идеи были 
интересными, получен

ные участниками семина
ра сертификаты —  

самыми настоящими, а 
дело развития туризма в 

Славутиче и до сих пор 
там же, где было два года 
назад —  в стадии идеи. В 

то же время...

Время собирать... 
легенды

Два года назад эксперт в об
ласти туризма, создатель и вла
делица одного из пяти самых 
продвинутых и доходных тур
агентств США Сьюзен Снел- 
сон, проводя упомянутый мною 
семинар в Славутиче, посети
ла Чернигов и поразилась тому, 
что мы до сих пор не придума
ли,. как привлечь в наш город 
туристов. Она набросала про
стенькую схему туристических 
маршрутов в рамках Чернигов
щины, которые могут быть ин
тересны западным гостям. В 
очерченное ею “золотое коль
цо Черниговщины” вошли Сед- 
нев, Любеч, Козелец, Нежин и 
Новгород-Северский. Но, как 
подчеркнула госпожа Снелсон, 
бизнесменам, намеренным за
няться эксплуатацией этого ту
ристического маршрута, необ
ходимо обратиться за помощью 
к историкам — чтобы те помог
ли им найти или придумать ле
генды, связанные с какими- 
либо этнодействами, которые 
можно показать приезжим. На 
мертвые камни, покрытые тол
стым слоем пыли веков, праг
матичный западный турист 
смотреть не поедет.

"Нам есть что 
показать..."

Есть в Великобритании лю
бопытное местечко — Стоун
хендж. Девять черных гигант
ских камней врыты в землю 
вертикально, в форме пра
вильного круга. Их еще назы
вают висячими камнями. Кар
тинка внушительная, но от
нюдь не сверхъестественная 

при нынешнем уровне тех
ники можно сделать и покруче. 
Зато местный фольклор проч
но связывает это место с име
нем легендарного волшебника 
Мерлина. Современные “бай- 
ко-мейкеры" умело домешива
ют к этому всякую чертовщин
ку — и в результате слабоаг
рарная и непромышленная 
зона Англии безбедно суще

ствует за счет туризма. Кроме 
того, Стоунхендж — неизменное 
место празднования летнего 
солнцестояния солнцепоклон
никами, которые в конце, июня 
едут туда со всего мира. В прин
ципе, получается феерический 
однодневный мистический фес
тиваль, проведя который регион 
нормально живет до следующе
го. Есть свои местные завлека- 
лочки и в Шотландии, где муж
чины несколько раз в год не ле
нятся надевать ради прилично
го дохода свои клетчатые юбоч
ки, и в Уэльсе.

Бразилия выживает за счет 
знаменитого карнавала. В сен
тябре французский Прованс 
принимает туристов со всего 
мира — люди едут посмотреть 
на то, как виноград становится 
винной массой. За удовольствие 
понаблюдать, как сочные ягоды 
под ногами крестьян превраща
ются в смесь, приезжие выкла
дывают круглые суммы — а как 
же, эксклюзивная ручная, пар
дон, ножная работа! За возмож
ность самому потоптаться по ви
нограду турист вообще должен 
заплатить бешеные деньги. И 
платит! За тем и приехал.

идея так и осталась идеей. А 
ведь могла стать вполне реаль
ным средством заработать 
деньги.

Увы, мы пока ведем разговор 
о возможностях не использован
ных. И поэтому самое время 
рассказать о фольклорно-этног
рафическом и археологическом 
фестивале “Ржищевский венок", 
который проходил в минувшие 
выходные в этом крошечном — 
всего-то 12 тысяч жителей — 
городке под Киевом.

В Ржищеве — как в своего 
рода украинской "венецийке” — 
вся жизнь так или иначе связа
на с рекой. Он расположен в ус
тье небольшой реки Леглич, впа
дающей в солидную водную ар
терию — Днепр. Туристы пока 
что едут в Ржищев неохотно. 
Хотя посмотреть здесь есть на 
что. Это и остатки древнего ук
репления Иван-города (именно 
так называлась древнерусская 
крепость, на месте которой воз
ник нынешний Ржищев), и за
топленная водами Каневского 
водохранилища Лысая гора с 
высящейся на самой маковке 
старой казацкой церковью (Тар

гей Кайнов и еі 
жена Надежда Бел 
конь создали за г 
родом агроусадьб 
рассчитанную г 
прием тех, кому г 
душе сельский зелі 
ный туризм. Плаї 
за “полное европеї 
ское обслуживаниі 
достаточно высок
— около 120 грн. 
сутки с человека
Зато и сервис здесь на уровне
— начиная от великолепно 
оформленных комнат-номеров 
до сауны. Естественно, в агро
усадьбе есть телефон, водопро
вод, канализация, телевизор и 
прочие необходимые блага ци
вилизации. И, несмотря на дос
таточно высокую стоимость ус
луг, по словам хозяина, у него 
“постоянно горячий телефон от 
звонков желающих отдохнуть".

Фестиваль
“Ржищевский венок" заявлен 

как фольклорно-этнографичес
кий и археологический фести
валь. Повод — праздник Ивана 
Купала, восходящий своими кор
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Люди едут в Италию на сбор 
олив — там тоже есть свои лю
бопытные обряды, в Германию 
— на пивной фестиваль, в Ден
вер (США) — на фестиваль об
жор. Посмотреть, поучаствовать, 
сфотографировать зрелище, что
бы было потом о чем рассказать 
друзьям и знакомым, — вот, соб
ственно, это и есть главная цель 
любого туристического вояжа.

"У вас есть Черно
быльская АЭС"

— подчеркнула Сьюзен 
Снелсон, когда участники семи
нара спросили ее, чем можно 
привлечь туриста в Славутич. — 
Отличный сервис в городе и эк
стремальные ощущения на 
станции — это тот продукт, кото
рый может привлечь сюда тури
стов. А уж потом для расшире
ния маршрутов можно привле
кать исторические богатства ок
ружающего вас региона.

Что там, у соседей?
Год тому, после замечатель

ного действа-феерии, подготов
ленного артистами филармони
ческого центра под режиссурой 
Сергея Вовка и показанного на 
берегу Десны, на самых высоких 
уровнях говорилось о возможно
сти проведения в Чернигове 
ежегодного купальского фести
валя, в рамках которого турис
там можно показать реконстру
ированные обряды Купала. А 
затем свозить на экскурсию по 
храмам — подчеркнуть двой
ственность праздника, когда ве
чером поклоняются языческим 
божествам, а утром славят рож
дество Иоанна Предтечи. В экс
клюзивных этнодействах всегда 
есть интрига, тайна, а следова
тельно, и необходимый шарм — 
это и только это способно при
влечь в город туристические По
токи. Впрочем, время прошло, а х

ковский плакал бы от счастья, 
найдя такую натуру для съемок), 
и собранные в местном музее 
украинской старины замечатель
ные коллекции старопечатных 
книг, и картинная галерея, где эк
спонируется “Шевченкиана” зас
луженного художника Украины 
Владимира Сидорука. После
дние годы Ржищев привлек вни
мание археологов — все-таки 
местечко, где в земле сохрани
лись следы знаменитой три
польской культуры. Сенсацион
ных находок пока нет, зато у 
мэра города Николая Спичака 
есть идея сделать на месте не
богатого ныне раскопа своего 
рода музей — древний городок 
под открытым небом. По его 
мнению, это также будет сред
ством для привлечения туристов 
— поскольку развитие данного 
вида бизнеса пока что находит
ся исключительно в стадии пер
вых робких шагов, о каком-то по
зиционировании и работе на 
конкретный сегмент туристичес
ких услуг речь не идет. Хотя пер
вая ставка все же сделана: ржи
щевский предприниматель Сер

нами именно к трипольской 
культуре, и 110-летие открытия 
исследователями этой самой 
культуры. В рамках его програм
мы — собственно театрализо
ванное купальское действо, на
родные гулянья, сбор купальс
ких трав, экскурсии.

— Мы фестиваль сделали 
практически без денег, — сделал 
сенсационное заявление мэр 
Ржищева. Естественно, съехав
шиеся представители средств 
массовой информации принялись 
уточнять, как подобное стало воз
можным. Выяснилось, что опре
деленные средства в его прове
дение вложило Управление куль
туры Киевской облгосадминистра- 
ции — в основном, на привлече
ние к участию в фестивале более 
20 народных фольклорных кол
лективов из других районов Киев
щины. Прибытие на фестиваль 
медиа-десанта было обеспечено 
при поддержке Государственной 
туристической администрации Ук
раины, Украинского образова
тельного центра реформ и фон
да “Евразия”. Остальное — мест
ными силами. Впрочем, некоторо

го колорита добавило фестивалю 
прибытие построенного в Черни
гове и недавно спущенного на 
воду дракара “Сварог”. На суд
не, которое, по словам его капи
тана Сергея Воронова, является 
точной копией кораблей викингов, 
в предшествующий фестивалю 
день впервые попробовали идти 
под парусом, и поэтому весь его 
экипаж просто горел желанием 
прокатить таким же образом жур
налистскую братию. Кроме того, 
в рамках праздника судно было 
задействовано еще разок — для 
того, чтобы барышни (не все, ко
нечно, а те, которым было поло
жено по сценарию купальского 
действа) смогли пустить с него на 
воду веночки.

Было ли действо идеальным 
по построению и исполнению? 
Нет, конечно. И, тем не менее, в 
нем была та изюминка, которая 
способна привлечь туриста, — 
оно было одновременно и на
родным гуляньем, в нем охотно 
принимали участие и местные 
жители, и гости праздника, в него 
хотелось играть.

Гостей, к слову, было немало. 
По задумке авторов, на фести
валь их должно было приехать 
около тысячи человек. По пред
варительной оценке городских 
властей, практически столько и 
приехало. Плюс народная молва. 
Плюс естественная поддержка 
СМИ. Первый блин не оказался 
комом. Цель фестиваля — рас
сказать об этно-фольклорных 
традициях Киевщины и привлечь 
в городок туриста — оказалась 
практически достигнутой.

Мысли вслух
Не знаю, как прочие мои кол

леги, а я приехала с "Ржищевс- 
кого венка” с острым чувством 
обиды за державу, в данном кон
кретном случае — за наш город,

как для элитного, готового не
мало заплатить гостя, так и для 
тех, у кого доходы не превыша
ют среднего уровня. Путь нам 
подсказала Сьюзен Снелсон — 
ЧАЭС, отдых и ночевка в Сла
вутиче, вояж по окрестным до
стопримечательностям и 
отъезд в Киев. Но пока турис
ты, которые посещают Черно
быльскую АЭС, едут через 
Киев. Собственно, так было и 
два года назад, и уже когда 
речь шла о том, что столичные 
туроператоры успешно осваи
вают наш рынок, а мы ничего 
не имеем от этого “пирога”.

Может быть, ржищевчанам 
действительно удастся сделать 
приток туристов в их городок ус
тойчивым и долгосрочным — 
потому что нашлись те, кто го
тов этим заняться: подобную 
работу просто нельзя поручить 
— за нее можно лишь взяться 
добровольно, выстроив предва
рительно стратегию действий и 
сделав качественный бизнес- 
план. В Ржищеве этим занялась 
общественная организация 
“Коло-РА”, сделавшая ставку на 
сельский зеленый туризм, кото
рый не требует значительных 
капиталовложений. В прошлом 
году ее члены разработали про
ект, который поддержал фонд 
“Евразия". В рамках проекта 
провели на эту тему ряд круг
лых столов с участием и мест
ных органов самоуправления, 
и Государственной туристичес
кой администрации, и ряда 
других компетентных организа
ций и учреждений, организова
ли выставки трипольской кера
мики, в том числе — и в Вер
ховной Раде. И добились сво
его: привлекли-таки внимание 
к проблеме.

Городской, экономический 
или экстремальный туризм —

который продуци
рует классные 
идеи, но почему- 
то не реализует 
их. В принципе, 
мы уже сегодня 
готовы предло
жить классный ту
ристический про
дукт, причем зто 
вполне можно 
сделать на раз
ных уровнях —-

дело, несомненно, более до
рогое. Но, одновременно, и 
более прибыльное, так что 
баш на баш. Тем более что у 
нас ресурсов и возможностей 
куда больше, чем у жителей 
Ржищева. Главное — не ждать 
и не раскачиваться долго. 
Иначе не поедет турист в Сла
вутич — ведь горькая наша до
стопримечательность будет 
оставаться таковой не всегда.

Майя РУДЕНКО
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МЫ ПОЕХАЛИ В КРУИЗ...

Вот так все и было
30 июня в одесском порту 

начался Третий благотвори
тельный круиз “Под парусами 
Надежды и Добра”. Его органи
зовал, профинансировал и про
вел Всеукраинский благотвори
тельный фонд Надежды и Доб
ра, естественно, при содей
ствии “Укрречфлота”, предос
тавившего один из лучших сво
их теплоходов — “Маршал Ко
шевой”, лайнер международно
го класса “река-море”,- постро
енный несколько лет назад в 
Германии. В круиз пригласили 
260 ребят из 23 регионов Укра
ины. Как оказалось, среди уча
стников были не только победи
тели всеукраинских и междуна
родных конкурсов — творчес
кие коллективы, певцы, музы
канты, танцоры, юные журнали
сты. Не были забыты Фондом 
Надежды и Добра и сироты, 
дети из малообеспеченных и 
многодетных семей — одним 
словом, те, кому вследствие 
более чем понятных соци
альных причин в подобного 
рода круиз при других обстоя
тельствах попасть бы не уда
лось. Отплывая, круизовцы ос
тавили одесситам небольшой 
подарок, выпустив в небо по 
шарику. Вот так началось наше 
путешествие. Стоп. Оно нача
лось совсем не так мирно — с 
учебной тревоги. Представьте 
себе — вы спокойно поднимае
тесь (спускаетесь) в каюту, на
чинаете распаковывать вещи 
— и тут раздается завывание 
сирены. Всем приказано на
деть (согласно размещенной в 
каюте инструкции) спасатель
ные жилеты и бежать на ниж
нюю палубу. Прибегаем. Трево
га учебная — но тренировка 
обязательна: у взрослых еще 
свежи в памяти трагические со
бытия на теплоходе “Адмирал 
Нахимов".

После тренировочной раз- 
влекалочки всем вновь разре
шено вернуться в свои каюты и 
заняться “бытовухой”. Похоже,

“ЗОСя” и во всеукраинском 
круизе намерена сводить вме
сте своих участников — мы 
делим каюту со славутчанкой 
Оксаной Осадчей.

На следующее утро тепло
ход подошел к причалу Меж
дународного детского центра 
“Артек”, где и простоял три 
дня, что совсем не говорит о 
том, что участники круиза тоже 
“простаивали”. Буквально в 
первый же вечер нас пригла
сили на дискотеку в Лесную 
дружину, а во второй — на кон
церт в Озёрную. Кроме того, 
для нас устроили поездку в 
Ливадийский дворец, мы 
встретились с директором “Ар
тека”, пообщались с Раисой 
Недашковской, Владимиром 
Горянским, Владимиром Та- 
лашко, Алексеем Дивеевым- 
Церковным, которые подели
лись своими секретами о том, 
“как стать звездой". И как бы 
нам ни понравилась останов
ка в "Артеке”, но нужно следо
вать дальше — в Херсон.

В Херсоне на борт подня
лись 60 детей из домов-интер
натов. Для гостей участники 
круиза дали концерт, а пред
ставители Фонда Надежды и 
Добра вручили подарки. И 
хотя с гостями мы были знако
мы всего три часа, но расста
ваться было грустно.

Следующий пункт назна
чения — Запорожье. Здесь 
нам была предложена экскур
сия на остров Хортица — с по
сещением казацкого театра. 
Не забыли пассажиры “Мар
шала Кошевого” поздравить 
работников "Укрречфлота” с 
их профессиональным празд
ником. Концерт был просто 
чудесным, но с привкусом го
речи — на следующий день 
мы должны были прибыть в 
Киев и разъехаться по домам.

В Киеве нас встречала 
Людмила Николаевна Кучма. 
Первая леди Украины поже
лала всем участникам круиза 
успехов и достижения новых 
вершин своего мастерства.

Вот так и прошли семь дней, 
за которые мы успели найти но
вых друзей, отдохнуть, позна
комиться поближе с особенно
стями культуры разных уголков 
нашей страны. Но круиз был бы 
скучным и однообразным, если 
бы нашим досугом не занима
лись такие профессионалы, как 
Татьяна и Артем Ильенко, Вик
тор Кныш и многие вожатые, ко
торые ежедневно были с нами, 
помогали нам, поднимали на
строение, когда было грустно, 
— в общем, стали нашими дру
зьями. И именно потому, что на 
теплоходе мы стали одной 
большой дружной семьей, нам 
было так тяжело расставать- 
ся

Наташа РУДЕНКО, 
фото автора

Предыстория
Осенью 2002 года ко 

манда киноф отостудии 
“Данко” выиграла первое 
место в номинации “Фото” 
на детском ф естивале 
прессы и телевидения “Зо
лотая осень Славутича”, за 
что и получила путевку от 
Фонда Надежды и Добра — 
в круиз по Черному морю 
Мы уж было совсем собра 
лись в круиз, когда выясни 
лось, что не так все просто 
как нам представлялось 
Вследствие небо'льшо! 
организационной фести 
вальной “ нескладуш ки 
сертификаты на поездку п< 
ошибке выдали по одном; 
на команду, тогда, как и: 
должен был получить каж 
дый участник коллектива 
победителя. Потом разго 
воры о круизе вообще за 
тихли. В общем, не сложи 
лось, подумали мы и почт! 
забыли об обещанном кру 
изе Впрочем, я забыл« 
зря: буквально 28 июн! 
стало известно, что о д т  
“данковец” — я — все-там

едет в круиз. Сказать, что я 
была застигнута врасплох — 
не сказать практически ни
чего: тот, кому доводилось 
собирать медицинские 
справки непосредственно в 
большой государственный 
праздник — напомню, был 
День Конституции, — пой
мет, о чем я веду речь. Так 
или иначе, но на следующий 
день я стояла с вещами на 
вокзале в Киеве и с некото
рой тоской наблюдала, как 
вокруг меня потихонечку со

бираются лучш ие дети со 
всей Украины — победители 
различных конкурсов, олим
пиад и спартакиад — талан- 
тища, одним словом. В конце 
концов, после определенного и 
неизбежного в таких случаях 
утрясания списков, после сбо
ров все “утрамбовались” в три 
купейных вагона, помахали 
провожающим ручкой и уехали 
в Одессу, где нас ожидал Кру
из — поверьте, я нисколько не 
иронизирую, написав это сло
во с большой буквы.

НА МІЖ НАРОДНОМУ  
ФЕСТИВАЛІ СПІВАВ 

НЕЧЕПА ПРО ЧОРНОБИЛЬ
У норвезькому місті Фьорде відбувся 

XXIV міжнародний фольклорний фести
валь. На ньому українське народне 
мистецтво представляв наш земляк, 
заслужений артист України Василь 

Нечепа. Зразу по його приїзді з ним 
зустрівся наш кореспондент Яків КОВА- 

ЛЕЦЬ і взяв у нього інтерв'ю.
— Василю Григоровичу, мені випала нагода проводжа

ти вас із Чернігова на цей фестиваль. Ви мали представ
ляти всю Україну. І ось закордонне турне завершилось.

— Такого фестивалю я за своє творче життя не бачив. У нас 
подібне було в Києві 15 літ тому. Я бував на міжнародних фес
тивалях у Франції, в Угорщині. Але Норвегія перевершила все. 
Вона вкладає кошти, щоб до неї їхали з усієї Європи і світу.

— Тож якою була ваша програма?
— Я відспівав чотири сольні концерти, мав можливість по

дивитись виступи представників усіх країн, а їх було тридцять. 
Моя програма складалась із трьох частин — про добу козаць
ку, про нашу державність, яка була 500 років тому. До речі, статті 
статуту Орлика є у американській, норвезькій конституціях. 
Друга частина виступів була присвячена самобутньому мистец
тву кобзарювання. Третя — “Чого в сльозах калина”.

Я співав “На Чорнобиль журавлі летіли”, про цю страшну тра
гедію для нашого народу, а наслідки її сягають світових масштабів.

— Окрім пісенного щирого патріотичного прилягання, 
що вас іще поєднує із Чорнобилем?

— Я член Всеукраїнської асоціації “Афганці Чорнобиля". В 
Чорнобилі, починаючи з 1986 року, я постійно співаю, ми опі
куємось родичами того екіпажу вертольота, що загинув біля ре
актора.

— Василю Григоровичу, є такий цікавий факт: на по
чатку минулого століття вчені були дуже здивовані із-за 
того, що одна із шотландських пісень прижилася на Ук
раїні і стала тут народною, добре знайомою — “їхав козак 
за Дунай”. Але виявилось після ретельних глибоких дос
ліджень, що це питомо українська пісня, — її запозичили у 
Шотландію, і там вона стала народною. Так от, чогось 
спільного не знаходили у виступах, що свідчить про одні 
корені, співдружність мистецтв?

— Для мене стало відкриттям, що я знайшов у норвезьких 
танцях елементи краков’яку, вони танцюють так само нашу 
польку, вальс. В їхніх старих обрядових танцях яскраво, по
вністю виступають елементи гопака. Також є частини нашої 
вишивки. Прялка — така сама, колиска — теж.

— Вочевидь фестиваль сприяв дружбі між народами?
— Тільки так. Ось Китай і Норвегія об’єдналися в один ко

лектив — і одним колективом виконували фольклорні твори 
Все з’єдналось, поєдналось.

— А з  ким ви подружились, хто вам найбільше сподо
бався?

— Усі зуміли показати своє. Бездоганно співала чеська Ра- 
дуза.

— А хто був із країн колишнього Союзу?
— Білорусія і Росія чудово представляли слов’янське мис

тецтво. А під кінець уже майже всі учасники фестивалю повто
рювали білоруську пісню, в якій співалось, що нічим запрягати, 
треба закладати, а тоді вже й ночувати.

— Як приймала вас місцева влада?
— Мені випала висока честь бути гостем мера міста Фьор

де, де проходив фестиваль, Йорза Сінгерелі. Він дуже цікавив
ся Україною, нашим мистецтвом. Вручив мені подяку. Я дорожу 
нею як пам’ятною реліквією.

— Яке ставлення до українського мистецтва?
— Дуже цікавляться нами за кордоном, вивчають, по

рівнюють. Всі радіостанції, радіокомпанії Європи мають мій 
компакт-диск.

Уважаемые абоненты КТВ!
С целью изучения вашего мнения, ТРО “Палви” вводит в 

тестовом режиме вместо канала “7 ТВ” новый телеканал 
“Спорт” (Россия).

Уважаемые абоненты 
КТВ Добрынинского кв-ла, д. 1, 

Черниговского кв-ла, дд. 15,16,17,19!
Для вас в расширенном пакете появилось 4 новых канала: 
Enter музыка — стереорежим (35-частотный канал);
ВВС — вещание на английском языке (45 ч/к);
НЕМ — украинский канал (25 ч/к);
DW (Deutschen WELLE) — вещание на немецком и анг

лийском языках (39 ч\к).
7ТВ — (спортивный канал).
Прием заявок о качестве трансляции по тел. 214-80.

Желаем вам приятного просмотра!
Ждем ваших отзывов и предложений по тел. 2-14-80.

I


